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 الجذر اللغوي

ل (  لا بد من تحديد أصل  نزن الكلمة ونأخذ ما قابل )ف ع 

الألف إن  وجدت في الكلمة هل هي منقلبة عن واو أو ياء وذلك 

 بأخذ المضارع أو المصدر

 : الآتية)مجرد(ما الجذر اللغوي للكلمات 

  ونر تدّخ    استعض

سع
ّ
 سيّدا    يت

 سم الفاعل ا

 فاعل الفعل الثلاثي على وزنمن 

بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة من الفعل فوق الثلاثي 

 وكسر ما قبل الآخر

 صغ اسم الفاعل من الأفعال الآتية

  عَدّ   التقى

  لامَ   باعَ 

 
َ
  روى  انصَرَف

استخرج من النص الآتي اسم فاعل لفعل ثلاثي واسم فاعل لفعل 

 غير ثلاثي 

كن أيها الشاب صاحب إرادة وطموح ومبادرا للعمل الجاد وكن 

 من دعاة التفاؤل 

 اسم فاعل لفعل ثلاثي: ▪

 اسم فاعل لفعل غير ثلاثي: ▪

 اسم المفعول 

 مفعول  من الفعل الثلاثي على وزن

بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة من الفعل فوق الثلاثي 

 وفتح ما قبل الآخر

 صغ اسم المفعول من الأفعال الآتية

  عَدّ   التقى

  لامَ   باعَ 

 
َ
  روى  انصَرَف

استخرج من النص الآتي اسم مفعول لفعل ثلاثي واسم مفعول 

 لفعل غير ثلاثي 

على الإنسان العاقل أن يكون محمودا بين الناس معروفة 

 أخلاقه محترَما من الجميع  

 اسم مفعول لفعل ثلاثي: ▪

 ياسم مفعول لفعل غير ثلاث ▪

 

 

 

 تشابه اسم الفاعل مع اسم المفعول 

يتشابه اسم الفاعل من الفعل الخماس ي ) الذي قبل آخره حرف 

ألف ، والمضعف الآخر( مع اسم المفعول ويفرق بينهما من خلال 

 سياق الجملة 

 اسم المفعول  اسم الفاعل الفعل

 مُنهار مُنهار انهار

 مُحتلّ  مُحتلّ  احتلّ 

 :الآتيتينميز اسم الفاعل من اسم المفعول في العبارتين  -3

    أنا مختار تخصص ي الجامعي -أ

 بعناية فائقة. -ب
ٌ
 مختارة

ُ
  الهدية

 اسما الزمان والمكان

 على الحدث وزمان وقوعه أو مكان وقوعه،  اسم يدل

 من الفعل الثلاثيّ على :  -1

 مفتوحة أو مضمومةل:  من المعتل الناقص / عين مضارعه مَفعَ 

 مَفعِل : من الفعل المثالي الواي / عين مضارعه مكسور 

 ومن غير الثلاثيّ على طريقة صياغة اسم المفعول  -2

 صُغ اسم المكان أو الزمان من الأفعال الآتية مع ضبط عين الكلمة:

  استوصف:    وى:.أ

   لعبَ:.    وعدَ:.

 التقى:.

 .التعليلض( مع صوب الخطأ في كلمة )معرَ 

 

 

 ميز اسم المكان من اسم الزمان في ما يأتي.

عسلامٌ هي حتّى  :  "قال تعالى -أ
َ
ل
ْ
 " .الفجرِ  مَط

 .رسول الله مسرى القدس أولى القبلتين  -د

 ميز اسم امكان من اسم المفعول في الجمل الآتية 

ىجلست في 
ّ
 الكلية مُصل

ىالميّت 
ّ
 عليه  مُصل

 صيغ المبالغة 

عّال:
َ
وّال.  ف

َ
رّاء، ق

َ
فور، سَؤول.                                  ق

َ
عول: غ

َ
 ف

 مِفْعال: مِهذار، مِكثار، مِدرار.             فعيل: رَحيم، سَميع، عَليم. 

هِم، حَذِر. 
َ
عِل: ف

َ
 فاعول: فاروق.                                 ف

 فِعّيل: صِدّيق.

 ن الأفعال الآتية:هاتِ صيغة المبالغة م

: 
َ
   رحم :    ضاف

  صامَ :     شكرَ : 
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 الصفة المشبهة 

 أفعل الذي مؤنثه فعلاء نحو أحمر: حمراء 

على نحو حَيْران:
َ
عْلان الذي مؤنثه ف

َ
 حَيرى  ف

عال:
ُ
جا ف

ُ
بِق  عش

َ
عِل: ل

َ
 ف

ل
َ
عَل: بَط

َ
هْم                                ف

َ
عْل: ش

َ
 ف

عيل: وسيم 
َ
عال:                            ف

َ
 رزان ف

  صُغ الصفة المشبهة من الأفعال الآتية:

  عَطِش:     جَمُل:

    زَرِق :    سَهُل:

 .رَعُن: 

 ميز صيغة المبالغة من الصفة المشبهة في ما يأتي:

دًا مَنِ "  : قال تعالى
َ
مُونَ غ

َ
ابُ سَيَعْل

َّ
ذ
َ
ك
ْ
 "  الأشِرُ  ال

 

صْمانِ هذانِ : قال تعالى 
َ
هِمْ  خ تَصَمُوا فِي رَبِّ

ْ
 اخ

 

تِ بالمالِ  جَواد     قال المتنبّي: -ج
ّ
   عَلى العِلا

كِنّهُ بالدّارِعِينَ 
َ
هِ وَل
ّ
ل
ُ
 بَخيلُ ك

 

تُ أنّ الحلّ -د
ْ
 .سَهْل  ظنن

 

 المصدر الصريح 

 بعملية  =< المصدرالفعل =< قام 

يسمى المصدر ثلاثي رباعي ..... حسب الفعل الماض ي الذي أخذ 

 منه المصدر 

 استخرج من النص الآتي  :

الإسلام دين الوسطية والاعتدال وتزكية الروح بالعلم ومحاسن 

 الأخلاق  .

 .مصدرا لفعل رباعي ............................................................. .أ

 مصدرا لفعل ثلاثي............................................................... .ب

 مصدرا لفعل خماس ي........................................................... .ج

 هاتِ المصدر الصريح لكلّ فعل من الأفعال الآتية:

همَ: 
َ
نَ:    ف

َ
  استوْط

مَ :    اخشوشن 
ّ
 عل

    أخرجَ  
َ
 أشرف

ضَرّ  
ْ
 انهزمَ     اخ

 المصدر المؤول
 + فعل (

ْ
 ) أن

 حوّل المصادر المؤوّلة إلى مصادر صريحة في ما يأتي:

 يعجبني أنْ تستثمر طاقاتك في أعمال مفيدة..

 أحبُّ أنْ أطالعَ الكتبَ العلميّة. 

 حوّل المصادر الصريحة  إلى مصادر مؤولة في ما يأتي:

 سعيداأرغب في العيش 

 الزائر  حضور من المنتظر 

 المصدر الميمي 
مصدر يبدأ بميم زائدة لغير المفاعلة ، ويدل على ما يدل عليه 

 المصدر ، نحو : مطلب ، مسعى ، منفعة ، مأخذ ، مسرة ، مكسب

 استخرج المصدر الميمي من الجمل الآتية 

اتِي    .أ ايَ ومَماااَ كي ومَحْياااَ سااااااااااااااُ
ُ
رَبِّ قاااال تعاااالى: " قااال إن صاااااااااااااالاتي وَا

ينَ"
َ
عَالم
ْ
 ال

 

 مَتَابًا"  .ب
ه
ى اللَّ
َ
هُ يَتُوبُ إِل

ّ
إِن
َ
ابَ وَعَمِلَ صَالِحًا ف

َ
 قال تعالى: " وَمَن ت

 

 قال تعالى : " إنّ للمتقين مفازا" .ج

   

 ميز المصدر الميمي من اسم المفعول من اسم المكان والزمان

الَ  .د
َ
ر الناس ضُحًى". مَوْعدقال تعالى: " ق

َ
ن يُحْش

َ
مْ يَوْم الزّينَة وَأ

ُ
 ك

 

ات عاادن ماا بقااال تعااالى: " هااذا نكر وتن للمتقين لحساااااااااااااان  .ه ، جنااّ

 
ً
 لهم الأبواب". مُفتحَة

 

قال تعالى: " إنما الصاااااااااادقات للفقراء والمساااااااااااكين والعاملين عل ها  .و

ؤلفة
ُ
 قلوبهم وفي الرقاب والغارمين".  والم

 

مّا مَنْ خ .ز
َ
إنّ قال تعالى: " وَأ

َ
هَوى ف

ْ
هى النفْسَ عَنِ ال

َ
 مَقامَ رَبهِ وَن

َ
اف

 هِيَ 
َ
جَنة
ْ
وى ال

ْ
أ
َ ْ
 الم

 

 
ّ
  ضع مصدرا ميميًا مكان المصدر الصريح في ما تحته خط

قك الله في نجاح  .أ
ّ
 .  سعيكوف

 . عظةاقرأ القرآن ليكون لك منه  .ب

 . نجاةفي الصّدق  .ج

نِ نفسك عن  .د
ْ
 النّاس بالعمل  سؤالأغ

 الصريح من المصدر الميمي في الجمل الآتيةميز المصدر 

 العلماء تعلم الإاسان التواضع  ومصاحبةللكبر  مجلبةالنفس  مدح
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 مصدر المرة )اسم المرة(
عْلة ( .أ

َ
إنا كان المصدر الصريح  من الفعل الثلاثي على وزن  )ف

 للكلمة على وزن فعلة استخدم كلمة واحدة لندلل على المرة

الثلاثي بإضافة تاء مربوطة على آخر مصدره من الفعل فوق  .ب

الصريح . إنا كان آخر المصدر الصريح تاء مربوطة ندلل على المرة 

 باستخدام كلمة واحدة

 مصدر الهيئة )اسم الهيئة(
ةمن الفعل الثلاثي على وزن)مصدر الهيئة يصاغ  -

َ
 (فِعْل

بمصدر من الفعل غير الثلاثي بالإتيان مصدر الهيئة يصاغ  - 

زيادة، ثم إضافته إلى اسم  الفعل، وزيادة تاء على مصدره، أو بغير

 بعده

 صغ اسم المرة من الأفعال الآتية 

   :أجاب    :نزل 

       :باع
ّ
   :ىغط

 :سعى    :راز  

 رحم :    تاب :

استخرج من الجملة الآتية اسم مرة لفعل ثلاثي وغير ثلاثي وانكر 

 فعل كل منهما

إن نظرة الإسلام شاملة لكل نواحي الحياة انطلاقتها من العدل 

 والتسامح 

 صُغْ اسم الهيئة من الأفعال الآتية:  

   :هز    :ماتَ 

  :وقف

كل كلمة تحتَها خط بما يتناسب والمعنى  )فاء الميزان(اضبط فاء

 المقصود في ما يأتي:

 العامل على مرضه  وقفةتدل  :-أ

 من غير رام  رميةرب  :-ب

 بين نوع المصدر الذي خط تحته في الجمل الآتية :

 انطلاقاانطلق المتسابق 

 انطلاقةانطلق المتسابق 

 انطلاق السهمانطلق المتسابق 

 انطلاقة السهم انطلق المتسابق 

 

 

 

 

 

 

 نمونج تطبيقي

من الأمور المرتقبة أن يعود اللاعب المصاب إلى أرض 

الملعب معصوب الرأس  محافظا على أدائه حريصا على لقب 

عة لتحقيق 
ْ
 الانتصار .البطولة فمحبة الجمهور له تدفعه دَف

 استخرج من النص :

 .......................................................................اسم فاعل لفعل ثلاثي 

 ................................................................اسم فاعل لفعل غير ثلاثي 

 ....................................................................اسم مفعول لفعل ثلاثي 

 .............................................................اسم مفعول  لفعل غير ثلاثي 

 ..........................................................................................اسم مكان 

 .......................................................................................صفة مشبهة 

 .....................................................................................مصدرا ميميا 

 مصدرا لفعل رباعي ............................................................................

 ......................................................................مصدرا لفعل خماس ي...

 اسم مرة .............................................................................................

 

 إعراب الفعل المضارع المعتلّ الآخر

 معتل الآخر 

 الواو/الياء الألف

يسبق بناصب أو مرفوع )إنا لم 

 جازم(

الضمة 

 المقدرة

الضمة 

 المقدرة

منصوب )أن /لن/كي /إنن/لام 

 التعليل(

الفتحة 

 المقدرة

الفتحة 

 الظاهرة

مجزوم ) لم /لما /لام الأمر/لا 

 الناهية/أدوات الشرط الجازمة

 حذف حرف العلة

 أعرب ما تحتَهُ خط في ما يلي: -1

مْشِ وَلا  "قال تعالى  -أ
َ
رْضِ مَرَحًا  ت

َ ْ
 " فِي الأ

 

نْ :  قال تعالى -ب
َ
ا أ وا يَا مُوس ى إِمه

ُ
ال
َ
قِيَ ق

ْ
ل
ُ
قِينَ  ت

ْ
ل
ُ ْ
حْنُ الم

َ
ونَ ن
ُ
ك
َ
نْ ن
َ
ا أ  وَتِمه

 

مَا : " قال تعالىج.  ش ىإِنه
ْ
ماءُ  الله يَخ

َ
عُل
ْ
 "مِنْ عِبادِهِ ال

 

م: " ما ز  -د
ّ
ى الله عليه وسل

ّ
 .."بالجار  يوصينيل جبريل اقال صل

 

علل حذف ألف الفعل الذي تحتَه خط في قول أبي الأسود  - 2

 لا تنه عن خلق وتأتي مثله  الدؤلي:

 

ا سليمًا: - 3
ً
 اضبط آخر ما تحتَه خط ضبط

 احرص على أنْ تؤدّي واجباتك بانتظام.  .أ
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 الشرط أسلوب

 مسبوقتين متلازمتين جملتين من مركبة جملة : الشرط أسلوب

 بالثانية. إلا أولاهما معنى يتمّ  لا شرط، بأداة

 الشرط أدوات

 الجازمة غير الجازمة

 أسماء حروف أسماء حروف

 إنْ 

 ، مهما ، ما ، مَنْ  ، متى

 ، أين حيثما، ، أيّان

 أيّ  ، ،كيفما أينما

 لولا، ، لو

 لوما

 ، إنا

ما
ّ
 كل

 (: المضارع جزم )علامات 

 الآخر صحيح كان إنا السكون 

  الآخر معتل كان إنا العلة حرف حذف 

  الخمسة الأفعال من كان إنا النون  حذف 

الجازمة وغير الجازمة، مبينا فعل  طاستخرج مما يأتي أدوات الشر 

 وجوابه:ط الشر 

قٍ جَدِيدٍ :" قال تعالى  -
ْ
ل
َ
مْ وَيَ أتِ بِخ

ُ
هِبْك
ْ
أ يُذ
َ
 " إِنْ يَش

 

-  
ه
عُ اللَّ

ْ
وْلا دَف

َ
كِنه  وَل

َ
رْضُ وَل

َ
اسَ بَعْضَهُم بِبَعْضٍ لفَسَدَتِ الأ النه

 
ه
و اللَّ
ُ
ينَ   ن ِ

َ
عَالم
ْ
ى ال
َ
ضْلٍ عَل

َ
 ف

 

 إِنا  -
ٌ
نافِقِ ثلاث

ُ
 الم
ُ
م: " آيَة

ّ
ى الله عليه وسل

ّ
قال رسول الله صل

 
َ
ث بَ، وَتِناحَده

َ
ذ
َ
انَ ".  ك

َ
مِنَ خ

ُ
ت
ْ
، وَتِنا اؤ

َ
ف
َ
ل
ْ
خ
َ
 وَعَدَ أ

 

 أعرب ما تحتَهُ خط في العبارة الآتية:

 . يقدّروكَ للنّاسِ  تتواضعْ إنْ 

 

 النداء

، يا مسرعًا مثال: ركنا أسلوب النداء: حرف النداء،  و المنادى.

 تمهّلْ: حرف النداء : يا،   المنادى: مسرعًا. 

يأتي المنادى معربًا )منصوبًا( 

 إنا كان : 

ا في محلّ   يأتي المنادى مبنيًّ

 نصب، إنا كان:

ا:  .1
ً
 مضاف

 شب هًا بالمضاف:  .2

 نكرة غير مقصودة،  .3

 

 اسم علم:  .1

 نكرة مقصودة:  .2

م حذف  ▪
ّ
الياء وتبقاء يجوز في المنادى المضاف إلى ياء المتكل

 عل ها،.
ً
 الكسرة دليلا

 * قد يحذف حرف النداء، ▪

 :بين نوع المنادى في الجمل الآتية 

  -أ
َ
ة نتَ وَزَوْجُكَ ا لجَنه

َ
نْ أ
ُ
 ويا آدَمُ اسْك

 

نيا لغيرِ بلاغةٍ  -ب    أيا جامعَ الدُّ

تَ تموتُ 
ْ
نيا وأن  لِمَ نْ تجمعُ الدُّ

   أعينَيه جودا ولا تجمُدا  :-ج 

دى رِ النه
ْ
بْكيانِ لِصَخ

َ
 ألا ت

 كيف أحيا  -د 
ُ
 بعيدًا عن سهولِك والهضابِ         فلسطينُ الحبيبة

  ه_ جميلُ، لا تتهاون في أداء واجبِكَ.

ورى وحارِسَهاافعًا ر ايا ر  -و
ُّ
كَ خياجَز          ية الش  مِنْ مُحبّ ها را كَ رَبُّ

 خط في ما يأتي:أعرب ما تحتَهُ 

 مِنْهُمْ قال تعالى :  .أ
ٌ
ائِفَة
َ
تْ ط
َ
ال
َ
 ق
ْ
هْلَ وَتِن

َ
مْ  يَا أ

ُ
ك
َ
ام ل
َ
 مُق
َ
رِبَ لا

ْ
 يَث

 

فرْ عليكَ سلامُ اِلله يا  -ب 
ْ
 عُمَرُ فاغ

 

بْها. جيًاار يا  -ج
ّ
 الله، عليكَ نفسَك هذِ

َ
 رحمة

 

 التي تحتَها خط في ما يأتي: الكلماتاضبط بالشكل أواخر 

مة ر  -أ
َ
م مخاطبًا عمر بن أبي سَل

ّ
ى الله عليه وسل

ّ
وي اقال صل

لْ ممّا يليك". ، سمِّ  غلامالحديث: "يا 
ُ
لْ بيمينك، وك

ُ
  الله، وك

وْ على البُعْدِ  اسيمويا  قال ابن زيدون: -ت
َ
نا مَنْ ل

َ
غْ تحيت ِ

ّ
با بل الصه

 حيا كانَ يُحْيينا

 

 البدل

مقصود بالحكم يتبع اسمًا سابقًا له في الإعراب يسمى المبدل تابع 

 أنواع البدل: منه، ويعمل على إيضاحه.

بدل البعض  بدل المطابقال

 من كلّ 

بدل 

 اشتمال،

 البدل = المبدل منه 

 ومنه البدل التفصيلبي  

يغلب أن يكون الاسم  -

المعرّف بأل الواقع بعد 

اسم الإشارة بدلا 

 مطابقا 

البدل جزء 

مادي من 

 المبدل منه

 

البدل جزء 

معنوي من 

 .المبدل منه

يتصل ببدل بعض من كل وبدل الاشتمال في الغالب ضمير  -

 يعود على المبدل منه ويربطه به ويطابقه في جنسه وعدده
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 يأتي، وانكر نوعه:عين البدل في ما 

تَهْدِي إِلى صِر قال تعالى: 
َ
كَ ل  اطٍ مُسْتَقيمٍ صِر اوَتِنه

ه
الذي له ما  طِ اللَّ

  مافي السّموات و 
ه
مورُ  في الأرض ألا إِلى اللَّ

ُ ْ
صيرُ الأ

َ
 ت

 

م: " عينان لا تمسّهما النَار: -ب
ّ
ى الله عليه وسل

ّ
قال رسول الله صل

ية
ْ
ش
َ
  عينٌ بكت من خ

ه
  اللَّ

ه
". رواه وعينٌ باتتْ تحرس في سبيل اللَّ

رمذي.
ّ
 الت

 

 حمُ اور  ولا يستوي القلبانِ: قاسٍ   -ج

 

 مر  -د
ُ
  جعُها.اأفادتني المكتبة

 

 أدهشني الطالب تقمّصهُ شخصيّة البطل في المسرحيّة. -ه

 

 اضبط بالشكل أواخر الكلمات التي تحتَها خط:

 الطعامَ  -أ
ُ
يْف  الضه

ّ
 . مذاقهاستلذ

   

  -ب 
َ
تهأعدّ الطالبُ البحث

ّ
  .خط

   

 الهمزة

 الكلام درج في تنطق ولا ( ا ) بصورة تكتب التي هي الوصل: همزة

 امرأة. امرؤ، ، واثنتان اثنان ، اسم وابنة، ابن الآتية: الأسماء   .1

  الثلاثي، الفعل أمر .2

  ومصدره، وأمره الخماس ي الفعل ماض ي .3

  ومصدره، وأمره السداس ي الفعل ماض ي .4

 بالاسم. اتصلت إنا التعريف( )أل همزة .5

 ، دائما وتنطق ( إ أ، بصورة) تكتب التي هي القطع: همزة

  الفاء مهموز  الثلاثي الفعل -1

  ومصدره، وأمره المهموز  الرباعي الفعل ماض ي  -2

  المتكلم، إلى المسند المضارع الفعل -3

  العطف، حروف مثل المهموزة، الحروف  -4

 الوصل. همزة في نكرت التي عدا ما الأسماء -5

   المتوسطة: الهمزة .1

 . قبلها ما وحركة الهمزة حركة حسب

 

 

   المتطرفة: الهمزة .2

 قبلها ( ؤ ) ضم قبلها  ( أ )  فتح قبلها  ( ء ) مد حرف أو ساكن قبلها

 ( ئ ) كسر

  + ء ) النصب تنوين مع الهمزة
 
  الهمزة قبل الذي الحرف حسب ا( ـ

 )شيئا( متصلة تكتب بعدها بما تتصل التي الحروف من كان إنا

 )مجزوءا( منفصلة تكتب بعدها بما تتصل  لا التي الحروف من كان-

 

 اضبط حرف الشين أو السين للكلمات الآتية:

شئون، منشأ، مسؤول، 
ْ
اشأ، مُنش ئ، منشأة، ناش ئ، اشء، يُن

 سئل.

 اختر الإجابة الصحيحة لما يأتي:

تدريس.......... للمحتوى التعليميّ.  استراتيجياتيستخدم المعلم  -أ

 (ملاءمة، ملائمة)

الب الجامعيّ............. ماليّة لتميّزه. -أ
ّ
 صُرِفتْ للط

 (مكافئة/ مكافأة) 

 (أبذل/ ابذل).......... جهدَكَ تشعرُ بالسّعادة.  -ج

  بين سبب كتابة الهمزة بالصورة التي جاءت عل ها في ما تحتَه خط 

  -أ
ُ
 كبيرٌ.  عبْءٌ المسؤولية

يْءُ -ب
ّ
كرُ.  الش 

ْ
يْءِ يُذ

ّ
 بالش 

 المعرفيّ.  الاقتصادتطوّرَ التعليمُ نحو -ج

 اليتيمَ.  أوَتِ -د
ُ
 المبرّة

 العاملُ بعدَ عملِهِ.  حَ ااستر  -ه

  شيئالم أعطه  -و

 كتابة الألف المقصورة

 تكتب الألف المقصورة قائمة بصورة ) ا (: ▪

 الثلاثي، الاسم و إنا كانت منقلبة عن واو في الفعل  .أ

 إنا وقعت في الاسم والفعل الزائد على ثلاثة أحرف وسبقت بياء  .ب

 تكتب الألف المقصورة بصورة ) ى ( : ▪

 الثلاثي الاسم و إنا كانت منقلبة عن ياء في الفعل  .أ

إنا وقعت في الاسم والفعل الزائد على ثلاثة أحرف ولم تسبق  .ب

 بياء 

 )يحيا(  :فعل غير ثلاثي والألف مسبوقة بياء ▪

 ) يحيى ( اسم   للتمييز بينه وبين الفعل ) يحيا(   ▪
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بيّن سبب كتابة الألف المقصورة بالصّورة التي رسمت عل ها في ما 

 في ما يأتي:
ّ
 تحته خط

عَرْش  .أ
ْ
ى ال
َ
 ".اسْتَوَى قال تعالى :"الرحْمَنُ عَل

 

رية الصّالحة. دعا .ب
ّ
 الرّجل الله تعالى أنْ يهبَه الذ

 

م: "اليد  .ج
ّ
ى الله عليه وسل

ّ
 ". السّفلىخيرٌ من اليد  العلياقال صل

 

 . القرى مكة المكرّمة أمّ  .د

 

اعر صديقه. رثى .ه
ّ
 الش

 

اعر: وسميتُهُ  .و
ّ
فلم يكنْ لردّ قضاء الله فيه  يحيى لِيَحْياقال الش

 سبيلُ 

 

:املأ الفراغ بألف مقصورة ا، 
ً
لا
ّ
 ى معل

 حَم*.  امتط*  يُمن*    هداي*

 

 

اجمع الكلمات الآتية مراعيًا كتابة الألف المقصورة ف ها كتابة 

 صحيحة عند الجمع:

ية:   : شكوى    قضيّة
ْ
 بِن

 

 التمييز 
 اسم نكرة منصوب يزيل الإبهام عن ما قبله

 التمييز المفرد  .1

 تكون الكلمة التي قبله :

  (99-11)بعد الأعداد من عددا .أ

  .ب
 
 )كيل /وزن /مساحة(   مقدارا

 ر ) حفنة / شبر/نراع/باع/قدم...(شبه مقدا .ج

 للتمييز)لبيان النوع أو الجنس (  .د
ً
 فرعا

 تمييز النسبة  .2

 غير محمول يزيل الإبهام عن: .أ

 جملة التعجب  -

 )بئس ، ساء( والذم )اعم ، حبذا ( جملتاي المدح -

 محول يزيل الغموض عن علاقة تربط بين  .ب

 المبتدأ بالخبر -

 الفعل بالفاعل -

 الفعل بالمفعول به   -

 ميّز تمييز الذات من تمييز النسبة في ما يأتي:

هْرا"    .أ
َ
رَ ش
َ
نَا عَش

ْ
 اث
ه
هُورِ عِندَ  اللَّ

ُّ
 الش
َ
 قال تعالى : " إن عِدة

 

نْ قال تعالى :  .ب
َ
رْضَ وَل

َ ْ
رِقَ الأ

ْ
خ
َ
نْ ت
َ
نكَ ل ِ
ّ
رْضِ مَرَحًا إ

َ ْ
مْشِ في الأ

َ
 ت
َ
وَلا

 " 
ً
ولا
ُ
جِبَالَ ط

ْ
غَ ال
ُ
بْل
َ
 ت

 

" .  .ج
ً
ضعٌ وسبعونَ شعبة  قال  صلى الله عليه وسلم: "الإيمانُ بِّ

 

 ما أدقّ البيت بناءً!  .د

 

 زيتًا.   .ه
ً
لا
ْ
 اشترى والدي رِّط

 

.تشتركُ في جماعة صديقات المكتبة اثنتان  .و
ً
 وعشرونَ طالبة

 

 أكرمْ بالمهذب صديقًا!  .ز

 

.  .ح
ً
 غرست الأرض شجرا

 

ا:  إعرابًا تامًّ
ّ
 أعرب ما تحته خط

ا  درّه  -أ
ً
 :عالم

 

 .أكثرُهم إحسانًاأغنى الناس  -ب 

 

 لبست  -ث
ً
 : خاتمًا فضّة
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 التعجب
التعجب  .2 التعجب القياس يّ: .1

 السماعيّ 

 له صيغتان 

 ( أفعَلَ  ما) .أ

 ( بــ أفعل) .ب

 ما) القياس ي التعجب تركيب يعرب ▪

  :الآتي النحو على!( أفعل

 في السكون  على مبني اسم التعجبية،: ما

 .مبتدأ رفع محل

 الفتح على مبني جامد ماض فعل: أفعل

 مستتر ضمير وفاعله التعجب، لإاشاء

 (ما) على يعود هو تقديره وجوبا

 وعلامة منصوب به مفعول : المتعجب منه 

  الظاهرة الفتحة نصبه

 المبتدأ خبر رفع محل في الفعلية والجملة

  الله الله -

  الله شاء ما -

  در   لله  -

 

 بيّن الصّيغة التي جاء عل ها أسلوب التّعجّب في الآيتين 

رضِ  .أ
َ
يبُ السااااااااااااااماواتِ وَالأ

َ
هُ غ
َ
بِثوا ل

َ
مُ بِما ل

َ
عل
َ
لِ الله أ

ُ
قال تعالى : " ق

هُم مِن دونِهِ مِن وَلِيّ وَلا يُشااااااااااارِكُ في حُكمِهِ 
َ
سااااااااااامِع ما ل

َ
ر بِهِ وَأ بصاااااااااااِ

َ
أ

حَدًا" . 
َ
 أ

 

فَرَهُ"   .ب
ْ
ك
َ
سَانُ مَا أ

ْ
ا ِ
ْ
تِلَ الإ

ُ
 قال تعالى : " ق

 

ا من   الأفعال الآتية،صغ أسلوب تعجّب قياسيًّ

    حَسُنَ:    عظم :  

رُمَ:     جَمُل : 
َ
 ك

 أعرب ما يأتي: ما أنضر خضرة الزّرعِ!

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 كم 
 كم الخبرية كم الاستفهامية

تدخل على الاسم  ▪

 والفعل، 

يُطلب بها التعيين؛ أي  ▪

 تحتاج إلى جواب

ويااااااااااااااأتي تمييزهاااااااااااااااا مفاااااااااااااااردا   ▪

 منصوبا إنا كان اسما

نجااااااااااا  فاااااااااااي  طالبـــــــــــانحاااااااااااو: كااااااااااام  

 الامتحان؟

تمييز منصوب وعلامة طالبا: 

  نصبه تنوين الفتح

 راتفيد التكثي  ▪

يأتي تمييزها مجرورا  ▪

الجر، رف و بحأبالإضافة 

سواء أكان اسما مفردا أم 

 جمعا،

خدم الوطن،  عالمكم  مثل:

  شفاهُ الله مريضوكم من 

: مضاف إليه مجرور  عالم

 وعلامة جره تنوين الكسر

اسم مجرور وعلامة مريض : 

 جره الكسرة 

إن دل  تمييزها يجوز حذف  ▪

 عليه السياق

 كم مر بي فيه عيش لستُ أنكره      

 ومر بي فيه عيش لست أاساه

 والتقدير: كم مرة مر بي عيش.

علامة سؤال بعد جملة ميّز كم الاستفهامية من كم الخبرية، واضعًا 

 كم الاستفهاميّة في ما يأتي:

 واُلله  .أ
ه
نِ م اللَّ

ْ
 بِإِن
ً
ثِيرَة
َ
 ك
ً
ة
َ
بَتْ فِئ

َ
ل
َ
ة غ
َ
لِيل
َ
ة ق
َ
مْ مِنْ فئ

َ
قال تعالى : " ك

 معَ الصّابرين" .  

بَر ني  .ب
ْ
غ
َ
 أ
َ
عَث
ْ
ش
َ
ى الله عليه وسلم: " كم مِنْ أ

ّ
قال رسول الله صل

برّه"طمْرَين، لا يُؤبَه له، لو 
َ َ
 لأ
ه
قسم على اللَّ

َ
 أ

 كم كيلو مترا تبعدُ العقبة عَن عمّانَ  .ج

فَضْلِكَ   .د
َ
ضْلٌ ك

َ
كَ مِنْ يَد بَيضاءَ عندي لها ف

َ
مْ ل
َ
قال البحتري: وَك

 والأيادي. 

 تطلُّ على البحر الأبيض المتوسط استفهاميّة. .ه
ً
 عربيّة

ً
 كم دولة

 أعرب ما تحته خط في ما يأتي:

 كم 
ً
 بد؟في محافظة إر  مدرسة

 

اعر: وكمْ 
ّ
قد جل عن قدرِ صاحب فألقى لهُ  صاحبقال الش

 الأسبابَ فارتقيا معا.

 

 اضبط آخر ما تحته 

دوكا إِخوةكمْ  -
َ
هم وَل

ُ
 لكَ لم يلدْكَ أبوهُمُ           وكأنما آباؤ

 هادفة في مكتبتك ؟ روايةكم 
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 الاسم المقصور 
 رى( ا)الدنيا(، )الكبي بألف لازمة مقصورة، مثل: ااسم معرب ينته

 المقدرة على الألف منعا من ظهورها التعذر الضمة يرفع با -

 المقدرة على الألف منعا من ظهورها التعذر ينصب بالفتحة -

 المقدرة على الألف الكسرة منعا من ظهورها التعذر يجر ب

 استخرج الاسم المقصور الوارد في الجمل الآتية وأعربه

 اشكر الله في غناك وفقرك 

 

ورى أساس الحكم الصّال  -
ُّ
 .الش

 

 علل تعرب كلمة )موس ى ( بالحركات المقدرة في جملة جاء موس ى 

 

 الاسم الممدود 
 اسم معرب ينتهي بألف ممدودة )ألف زائدة وهمزة( 

 الهمزة في الاسم الممدود

 أصلية

الهمزة من )

 الجذر(

 زائدة

)تأتي الألف 

والهمزة بعد 

 الجذر(

 منقلبة 

منقلبة 

 عن واو

منقلبة 

 عن ياء

بحركات ظاهرة، إلا إنا كان الاسم الممدود نكرة الاسم الممدود  يعرب

 من اغي
ً
ر مضافة والهمزة فيه زائدة، فإنه يجرّ بالفتحة عوضا

 من الصرفالكسرة لأنه يكون عندئذ 
 
 ، ممنوعا

 بين نوع الهمزة في الكلمات الآتية 

 نجلاء            إقراء         إاشاء

 السماء           الرجاء             اءصحر 

 بكاء          البناء  

 في ما يأتيخاضبط ما تحته 
ّ
 :مع التعليل ط

 ر 
َ
ني ءاغبر يْتُ بَنِي أ

َ
 يُنْكِرُون

َ
ر           لا

ّ
هْلُ هَذاكَ الط

َ
 أ
َ
مَددِ اوَلا

ُ
 فِ الم

 

ونَ بَيْنِي 
ُ
مْ ويك

ُ
كُ جارَك

َ
مْ أ
َ
             أل

ُ
ودة
َ
مُ الم
ُ
 والإخاءوبَيْنَك

 

 أعرب ما تحته خط 

 ما سترَ الجسدَ ووقى من الحَرّ والبرد. الكساءِ خيرُ 
 

 مهم ظاهرة حضاريّة سامية.اواحتر  العلماءِ تقديرُ 

 الاسم المنقوص 

ي بياء لازمة، مكسور ما قبلها، مثل )الهادي، ااسم معرب ينته

 القاض ي، الداعي(

إذا كـــــــــــــــــــاـن مجــــــــــــــــــــردا مــــــــــــــــــــن أل  -1

 :والإضافة 

أل بــــــ معرفــــــاإذا كـــــاـن  -2

 :الإضافة و أ

 :في حالتي الرفع والجرّ  .أ

تحذف ياؤه ويعوض عنها  -

 بتنوين كسر على ما قبل الياء 

المقدرة على الياء الضمة يرفع با -

 المحذوفة، 

المقدرة على الياء الكسرة يجر ب  -

 المحذوفة، 

 :في حالة النصب - .ب

وتكون علامة نصبه الياء تثبت 

 الفتحة الظاهرة على الياء، 

 تثبت الياء  -

يرفع بالضمة المقدرة  -

من على الياء منعا 

 ظهورها الثقل

يجر بالكسرة المقدرة  -

على الياء منعا من 

 ظهورها الثقل

ينصب بالفتحة  -

 الظاهرة 

 

 لم حذفت ياء الاسم المنقوص في الجمل الآتية

 أنت ساعٍ لتحقيق النجاح  .1
 

 سلمت على قاضٍ في المحكمة  .2

 

 لم ثبتت ياء الاسم المنقوص في الجملة الآتية 

 الله هو الموفق والهادي إلى سبيل الرشاد .1

 

 محامي الشركة حاضر  .2

 

 كن راجيا الخير للناس  .3

  

 صوب الخطأ الوارد في الجمل الآتية 

 الفاسد  القاضالعادل خير من  القاض .1

 البريد على باب المنزل  ساع   .2

 في مكتبه  محام  زرت  .3

 للسهم  راميأنت  .4

 أعرب ما تحته خط 

كم 
ّ
م: "كل

ّ
كم مسؤول عن  عار قال رسول الله صلى الله عليه وسل

ّ
وكل

 رعيّته"

 إلى الخيرِ كفاعلهِ. الدّاعي
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 العدد
/يوافق المعدود  ( والعدد الترتيبي على وزن فاعل2،  1العددان ) 

 في التذكير والتأنيث

 : تخالف المعدود في التذكير والتأنيث  (10-3الأعداد )

 (   /إحدى عشرة )المؤنث(أحد عشر )مذكر

:  يوافق المعدود في التذكير والتأنث مع مراعاة الموقع 12العدد 

 الإعرابي للعدد )اثنا /اثنتا ( رفعا /)اثني، اثنتي( نصبا وجرا 

 ( تخالف ، )عشر ( توافق 3-9)  :13-19

)عشرون ...تسعون( حالة /  ( يخالف9-3يوافق،)( 1-2: )99 -20

واحدة مع المذكر والمؤنث لكنها ترفع بالواو وتنصب وتجر بالياء 

 )تعامل معاملة جمع المذكر السالم 

 حول  الأعداد المخطوط تحتها في الجمل التالية 

 ( مهندسا:......................................22ساهم في بناء المشروع ) ▪

 ( طالبة :...................................................35ة)التحق بالجامع ▪

 (  .....................................................................2005في العام ) ▪

 ( جهازا .............................................. 25في مختبر الحاسوب)  ▪

 ....................................................( م ..........1986ولدت سنة ) ▪

 ( ملايين حالة .....................................6يقدر عدد الحالات با ) ▪

 ( مشترك............................200أرسلت  الشركة الرسالة إلى ) ▪


